
【この授業を受けた感想の抜粋】

＜受講人数：合計94名⇒所属別人数：計画（2年：65名、3年：11名）、デ情（2年：12名、3年：1名、科目履修生：1名）、不明：4名＞

1

図解図解図解図解へのへのへのへの抵抗感抵抗感抵抗感抵抗感
がなくなったがなくなったがなくなったがなくなった

ビジネス情報論⑬　　アンケート結果070709

図解図解図解図解がががが
身身身身にににに付付付付いたいたいたいた

図解図解図解図解がががが
上達上達上達上達したしたしたした

この授業全体を通して1番成長した点は図を描くことに対して抵抗

がなくなったことである。次に、新聞などを見ていて図の存在によく
気付くようになったことだ。

図にする、という作業は以前に比べて苦手意識はなくなって
きたように思います。自分なりに文章を読んで、その結論を
出そうと考えるようにもなりました。

図で表すことは楽しいと思えるようになった気がします。この授業を通して図解を学ぶと同時に
様々な雑誌や新聞の記事を読んだのも、とても考えさせられたり面白かったです。

この講義を一度も休まず受けて、私は文章をまとめたり図解
することが苦手ではなくなった気がする。

自然と矢印や図を使い、友人たちに図解が生きてると言われたりしました。
いつの間にか物事を図で考えるようになっていたことに自分が1番驚きました。

色んな場面に対応できる図解方法が身に付いたと思う。
これからも、まずは前期のテスト勉強に役立てていきたい。

13回やったため、普段の生活の中でも頭の中で自然と

軽く図解して考える癖が身についてきた。

視野が広がり、文章力と
図解力が身に付いた。

まず普段からメモを取る時に図を使うようになったことが大きい変化だと思い
ます。その次に、資料を読み、要約する時などに図を使うようになりました。
これによって考えがスピーディーにまとまったり、頭の中に次の日もきちんと
残っていたりして、本当に力になっているのだと実感出来ました。

図で考える習慣が身に付いたことです。図を描く
ことによって深く考えることが出来ました。

レポートを作成する時に自分の論理展開が良いものなのか確かめるの
に図解は非常に有効だということを理解しました。

図解の仕方、仕組み、利点、可能性を身につけられたと思います。

図解の基本を身につけることが出来たと思う。図解する際の資料も旬なものや
歴史に関するものなど興味深いものが多く、知識が増えた。先生の人物紹介も
原敬や後藤新平など詳しく知らない人物について知ることが出来、教養を深め
ることが出来た。

【留学生】：この授業を通して、図を最初より
随分上手く描けるようになりました。

4月より、かなり力が

付いたと思う。
【留学生】：段々成長しました。文章のキーワードを使って
自分の考えとして描いたものは分かりやすいと思います。

今まで有難うございました。講義を聞く前よりも
飛躍的に図解の力が付いたと思います。

【留学生】：毎回授業を通して、図で表す方法を
段々身につけている自分を実感できた。

自分なりの型が確立
されてきたと思う。

段々図の描き方が分かってきて、あまり手を止めずに描けるようになった。
図の中に描く文章も少なくなり自分の図解能力に自信が付いた。

【留学生】：最初の頃、消しゴムで何回でも消してやり直しました。だんだん楽に図を
描けるようになりました。更に文章を理解するのにとてもいい練習になりました。

文章よりも簡単に人に理解させられるし描くのも簡単である。図を描くポイント
も分かったし、頭の回転も早くなったので本当に良かった。

最初は下手だった図の描き方も
最後には何とか形になったと思う。

全体を通して、この講義の時間は頭を凄く使っていたと思います。他の講義
には無いスッキリ感があって良かったです。それとパワーポイントを作る時
に図の描き方が前よりよくなった気がしました。
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【留学生】：最初は凄く図で表現することに自信が無かった。なかなか上手くいかないけど段々図を描くノウハウを見つけて、矢印、丸、
四角など使って、段々キレイに表せるようになってきた。最近授業で自分が描いた図を友達が褒めてくれました。とても嬉しいです。

図にすると基の文章の内容がより理解できたと思う。これからの生
活でも、この授業で習った図の描き方を活用していきたいです。

先生と一緒に図を描いている内に、講義以外でも考え事をする時に図を使うよう
になったことを最近、自分でも実感していました。後、日本語の文章が速く読める
ようになった気が刷るだけでなく英文でも早く読めるようになったと思います。

【留学生】：この授業を通して、文章を読みながら頭を使ってポイントを掴んで
段々と文章や説明書などの内容をすぐ理解出来るようになりました。

文章を詳細に読み解く力がついた。図を学んで読解力が付くなんて、4月

にこの講義が始まるまでは思ってもみなかった。悪文と良文を見分ける
力が付いた。図解によって自分の考えを表す力が付いた。

図にするには、その話を120％理解していないと描けないと思った。また図に

しようとする行為自体が読解力向上に繋がる行為だと思った。図にする行為
は一石二鳥の得があると思った。集中力も上がる。この講義を通して読解力
と集中力が上がりました。

図を描いてきて、前よりも文章の全体像を捉えることが出来るようになりました。

図を描くたびに自分の足りない所が浮き彫りになりました。文章を論理的に
組み立てる能力を身につけることが必要だということが分かり、また、その
為に図を描くことが良いトレーニングになるということも分かりました。最初
の講義と比較すれば、文章の読解力も上がり図もまともになったと感じます。

この授業を受けて、読解力、図解力が上達したと思う。今までは何がポイントで
どこが重要かがいまいち理解出来ていなかったが、大事なポイントを見つけ、
それを上手く図にまとめる、これが出来るようになり、これからこういうことを活
かせると思う。これからも何か機会があればやっていきたい。

【留学生】：外国人の私は、文章を読むことは下手ですが、
図を描くことが文章の読解にとても良いです。

成長したなと実感できました。最近久しぶりに本を読んだのですが、以前に
比べて集中力もつき、文章を頭の中で図にしながら読もうと努力することで
ほんの理解度も上がった気がします。

他の時に図を描くときでも、最初と最後の繋がりを重視するようになった。
いらない所を省いて本筋で文章を読み取れるようになってきたと思う。

図解はプレゼンテーション力の向上という側面よりも、読解力の向上
に真髄があると思いました。

【留学生】：考え方です。1番変化する

ものは、やはり考え方です。

【留学生】：物事をきちんと分類出来るようになり、自分の考え方を整理
出来るようになりました。そして問題解決力も上手になったと思います。

物事を考えるにあたって、図で考えられるようになった。筋道の通った結論
（もしくは通っていない結論）を見出せるようになった。楽しい授業でした。

情報の捉え方が変わりました。理解しようとする時、頭の中で整理する際、図解
的なものでイメージして捉えるようになりました。物事の根拠や物事を進行する
上でのプロセスをしっかり考え、計画性をもって行動するようにもなりました。

【留学生】：毎回授業を通して、物事に対して自分の考えを
持つことを段々身につけている自分を実感できた。

具体的な自分の変化として、難解な文章を読むときに大事なキーワードを
頭の中で整理し、繋いだり並べたりする、ということを時々行うようになった。
これだけでも自分にとっては大きな変化だと思う。

物事を論理的に簡潔に考えることが前より出来るようになった気がします。自分も
文章を書く時は図に出来る様なきちんと考えられた文章を書きたいと思います。

板書が上手いと言われました（上手くなった）。これからももっと練習して
分かりやすい図を描けるようになりたいです。

思考力が上がった。
就活に活かしたい。
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何か説明を受ける際、自然と頭の中で図形描写をしながら
話を聞いたり、文を読んだりするようになってきたので、一
度話を聞いたことは忘れても思い出せるようになった。

ブロックや接続詞を頼りに枠組みを使っていくことによって、大事なことが
頭に入るようになった。自分のパターンが決まってきたので、どんどん楽し
くなってきた。もっと描きたいと思えるようになった。

新聞や本を読んだ時に、前までは内容を鵜呑みにしてしまっていたが、最近は内容に納得出来ない事が
増えてきました。しれは無意識に私の頭の中で図のように整理されているからではないかと思いました。

以前は文字を文字としてしか受け止め
られず、上手く把握できませんでした。

【留学生】：ビジネス情報論はとても珍しい授業です。先生を主にする講義と
違って、私達が自分で図を作ったり解説をしたり、表現力を磨きました。

この講義で扱った記事に関連する記事
に興味を持つようにもなったと思う。

皆が質問し、先生が答えて下さったのを聞いて図解の疑問が
少し解けました。図を描くと頭が活性化され想像力が膨らみ
ます。皆の想像力の豊かさに驚かされました。

周りの人の描いたものを見ると、たったこれだけの文章なのに、こんなに
考え方が違うのだと感じました。8つの項目をどんな基準によって分けて

いるのかということがとても参考になりました。

もっと色んなパターン（描き方）が知りたいです。しかし、この
講義で学んだことは色々なことに活かせると思いました。

【留学生】：もっともっと練習が必要だと思いました。

今回、別の課題でパワーポイントの課題がある
のでよく考えながらやっていきたい。

【留学生】：図を描く能力が将来に役立つのではないだろうか。ビジネス
においては分かりやすい説明を提供するのは大切だと思います。

関係の強弱を示すのが
難しいと思う。

今日の課題は単純で簡単そうだと思ったが
実際にやってみるととても難しかった。

図を描いている時の教室の静かさが心地よかった。

講義を受けるたびに、頭を使ったという疲労感があり、考えたなあと
実感できました。この講義を受けた意味は大きかったと思う。

これからも、この講義で学んだ図解の考え方、テクニックを
活かしていきたいと思います。

「禁止」ではなく、「気持ちよく入浴するためにすること」という形で図解してい
た人は凄いと思った。私はどうしても読んだものをそのまま図にしていってし
まうので、発想の転換が必要だと思った。

どのような場面でも、きっとこの授業は役に立っていくだろう。

今日の図は、描き出しは中々時間がかかりましたが、
描き始めるとスムーズにいきました。

これからも社会生活の上で、様々なスキルが必要になってくると思います。
この「図解コミュニケーション」というスキルを活かしていきたいです。楽しい
講義有難うございました。

半年間という短い期間でしたが、凄く自分のためになりました。

上手く図解できないことに自分の力の無さを感じました。図解は理解力、
表現力を付けるのに最適の方法だと感じたので今後もどんどん活用し
ていきたいと思います。

図解のパターンを頭に入れ、これからの授業や卒論、生活において
役立つ能力にまでしていきたいと思います。

人と違う図を描いてしまいがちで不安になる事もありましたが、図を描くのは
楽しかったです。有難うございました。
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今日の図解は我ながら上出来です。言い方を変えて分かりやすく
伝えるのも参考になりました。

図の構造を考えるのが難しい。

これから、日常生活のあらゆる場面で図解を試み、図解のレベルを高めて
いきたいと思う。

有終の美は、飾れませんでした。でも授業は最後でも僕の図解は始まった
ばかりですから気長に頑張ります。

人類史上最大の発明は言語、言葉という話があります。図は言語であるという
言葉があります。ということは図は人類史上最大の発明ですね。

先生が本の話をなさってましたが、確かに参考書やビジネス書、新聞な
どの書籍に当てはまると思います。

図解のスキルはこれからの人生の中で強い武器になると思うので、
これからも学んでいきたい。

この授業を通して図に関する知識や関心が高まった。これからの日々
の生活でも図解のことを忘れずにいきたいと思う。

これから文章を描く時は図を入れたいと思う。

字が少ないからといって図が簡単なわけではないということが分かった。
図の有効性、メッセージ性の強さが分かった。

大切な図は、3回描いたら良いものが出来るのですね。図は左に描いた方が

いい。複雑なＴＥＬは左で聞いた方がいいというお話は今日から役立つと思う。

これは使えるなと思いました。様々なことに役立てていきたいと思う。

たった十数回練習しただけでは、まだまだ図解の能力が身に付かないなと
強く感じた。これからも練習を続けていきたいと思う。

この講義は割と新鮮でした。

この授業を受講する前に久恒先生の授業を受けていたのだが、この授業を受け
て改めて図の分かりやすさが理解できた。一方で図にも勝る表現方法は無いの
だろうかと思った。自分なりに探してみたいと思う。

【留学生】：自分でも達成感があって、とても良かったと思います。

今回のテーマでは、レイアウトがとても重要だと思った。

実質一週間に一図だったが、上手くなるにはやはり一日一図描く事
が必要だと思った。

これからも図を使って世界を解明したいと思います。

今回の図は納得のいく整理の仕方が出来た。字の汚さは置いておいて
上手く描けたと思う。図を描いて色々な所にアンテナを張っておきたい。
今後の人生でとても役に立つと思う。

この講義を取って良かったと思う。社会に出てからも、この図解は使えると
思うので先生のおっしゃったように今後の授業では図を使って更に成長で
きるように頑張りたいです。

レベルの高い図解を構築するには論路的な考え方と理解力が求められ
ていると思います。今後はこの方向に向けて、自己レベルをアップしてい
きたいと考えています。

実務で「たたき台を作る」、「絵を描いて！」という時など、常時図を使っていた
ような気がしていたが、それは情報整理のため、他の人に伝えるため、等々、
流れを表現するためだけだったような気がする。授業を受けて、もう一歩踏み
込んで考えることにより、発見、創造まで繋いでいけることが分かった。

後期で科目履修出来る講義はないのでしょうか？
後期で科目履修出来る講義はないのでしょうか？

質問


